## Zur Diskussion

## Schadenersatzpflicht der LPG bei Arbeitsunfall von Genossenschaftsmitgliedern

Dem Gesundheits-, Arbeite- und Brandschutz sowie der Gewährleistung von Ordnung und Sicherheit ist auch im Bereich der sozialistischen Landwirtschaft große Aufmerksamkeit zuzuwenden, denn der Schutz der Gesundheit und der Arbeitskraft der Arbeiter und Genossenschaftsbauern sowie der Schutz des genossenschaftlichen Eigentums sind wichtige Voraussetzungen zur Gewährleistung einer kontinuierlichen Produktion und für ein effektives Wirtschaften.1 Deshalb obliegen sowohl den Leitungen der LPGs als auch den Arbeitern und Genossenschaftsbauern selbst auf diesem Gebiet konkrete Aufgaben.2 Arbeitsunfälle und andere Schadensereignisse sind sofort zu untersuchen und zu melden. Ihre Ursachen, und begünstigenden Bedingungen sind unverzüglich zu beseitigen.

Arbeitsunfall im Zusammenhang mit der versicherungspflichtigen Tätigkeit

Die soziale Sicherstellung der Genossenschaftsbauern bei Arbeitsunfällen und Berufskrankheiten erfolgt über die Gewährung von Leistungen im Rahmen der Sozialpflichtversicherung.3 Diese Leistungen werden gewährt, wenn ein Arbeitsunfall bzw. eine Berufskrankheit als solche anerkannt werden. Für die Genossenschaftsmitglieder wird der Arbeitsunfall in § 90 Abs. 1 der VO über die Sozialversicherung bei der Staatlichen Versicherung der DDR definiert als " die Verletzung eines Versicherten im Zusammenhang mit der Ausübung seiner versicherungs-pflichtigen Tätigkeit". Hierbei wird also der Ver-sicherungscharakter in den Vordergrund gerückt. Diese Besonderheit in der Begriffsbestimmung des Arbeitsunfalls für Genossenschaftsmitglieder hat auch für die Einschränkung der Schadenersatzpflicht der LPG Bedeutung.

Hat ein Genossenschaftsmitglied im Zusammenhang mit dem Arbeitsprozeß einen Arbeitsunfall oder eine Berufskrankheit erlitten und ist ihm hierbei ein Schaden entstanden, der durch die Leistungen aus der Sozialpflichtversicherung nicht abgedeckt wird, so ist die LPG gemäß Ziff. 59 Abs. 2 MSt schadenersatzpflichtig. Diese dem AGB angeglichene erstmalige Regelung im LPG-Recht stellt nunmehr die Genossenschaftsmitglieder mit den Arbeitern gleich. Bis zu ihrem Erlaß erfolgte die analoge Anwendung des Arbeitsrechts auf derartige Ansprüche der Genossenschaftsbauern im Wege der Rechtsprechung.<sup>4</sup> Ziffer 59 Abs. 2 Satz 1 MSt legt die Schadenersatzpflicht der LPG grundsätzlich für jeden Arbeitsunfall und für jede Berufskrankheit fest. Es wird nicht verlangt, daß diese durch eine Pflichtverletzung der LPG verursacht wurden.<sup>5</sup> Das bedeutet, daß mit der Anerkennung eines Arbeitsunfalls oder einer Berufskrankheit die Schadenersatzpflicht der LPG

begründet wird. Es muß sich aber um einen Arbeitsunfall "im Zusammenhang mit dem Arbeitsprozeß" handeln (Ziff. 59 Abs. 2 Satz 1 MSt).

Eine Befreiung von der Schadenersatzpflicht der LPG tritt nach Ziff. 59 Abs. 2 Satz 2 MSt dann ein, wenn der Genossenschaftsbauer "trotz ordnungsgemäßer Belehrung, Unterweisung und Kontrolle aus grober Mißachtung seiner Pflichten im Gesundheits- und Arbeitsschutz diese vorsätzlich verletzt" hat und dadurch der Arbeitsunfall herbeigeführt wurde. In diesen Fällen ist jedoch zu prüfen, ob die Genossenschaft ebenfalls eine Ursache für den Arbeitsunfall gesetzt hat (Ziff. 59 Abs. 2 Satz 2 letzter Teilsatz MSt). Ist das zu bejahen, wird sie nicht von ihrer Schadenersatzpflicht befreit

## Wegeunfall und Unfall bei organisierter Tätigkeit

Sowohl im Arbeitsrecht als auch im LPG-Recht sind der Wegeunfall und der Unfall bei organisierter gesellschaftlicher, kultureller oder sportlicher Tätigkeit (§ 220 Abs. 2 und 3 AGB; § 90 Abs. 2 und 4 der VO über die Sozialversicherung bei der Staatlichen Versicherung der DDR) grundsätzlich nicht in die Schadenersatzregelung einge-Schlossen<sup>6</sup>, während sie sozialversicherungsrechtlich den Arbeitsunfällen in vollem Umfang gleichgestellt sind. Einen Schadenersatzanspruch gegenüber der LPG könnte ein Mitglied u. U. aber aus Ziff. 59 Abs. 1 MSt ("allgemeine" Schadenersatzpflicht der LPG) ableiten, wenn nämlich Pflichtverletzungen der LPG zu einem solchen Unfall geführt haben.

Unfall während der Arbeit in der persönlichen Hauswirtschaft

Das Genossenschaftsmitglied ist bei einem Unfall während der Arbeit in der persönlichen Hauswirtschaft versicherungsrechtlich geschützt, da mit § 90 Abs. 3 der VO über die Sozialversicherung bei der Staatlichen Versicherung der DDR ausdrücklich solche Unfälle, die sich während der Versorgung der persönlichen Hauswirtschaft ereignen, den Arbedtsunfällen gleichgestellt werden.

Im Zusammenhang mit der Delegierung von Genossenschaftsmitgliedern in einen anderen Betrieb ergeben sich bei einem Arbeitsunfall in der persönlichen Hauswirtschaft folgende Varianten:

a) Bei der Delegierung eines Genossenschaftsbauern in einen anderen Landwirtschaftsbetrieb wird seine Leistung auch weiterhin von seiner LPG bezahlt, wobei — insbesondere bei zeitweiliger Delegierung — diese Zahlungen zwischen LPG und Betrieb verrechnet werden. Da der Genossenschaftsbauer in der Sozialversicherung bei der Staatlichen Versicherung der DDR versichert bleibt, steht ihm weiterhin der Versicherungsschutz gemäß § 90 Abs. 3 der VO über die Sozialversicherung bei der Staatlichen Versicherung der DDR zu.

b) Wird ein Genossenschaftsbauer für unbefristete Zeit

Fortsetzung von S. 120

waltungsrechtlichen Instituten innerhalb der Kriminalitätsbekämpfung.

Vgl. Erlaß des Präsidiums des Obersten Sowjets der RSFSR vom 4. August 1966 "Über die Verantwortlichkeit für Verletzungen der Regeln der administrativen Aufsicht" (in: Mitteilungen des Obersten Sowjets der RSFSR 1966, Nr. 32, S. 770 [russ.]). Es kann eine Geldstraße von 10 bis 50 Rubel verhängt werden. Über die Sache entscheidet der Volksrichter. Vgl. dazu den Beschluß des Plenums des Obersten Gerichts

der UdSSR vom 5. Juli 1974 "Über die Praxis der Anwendung der Gesetzgebung über die Verantwortlichkeit für Verletzungen der Regeln der administrativen Aufsicht" (in: Bulletin des Obersten Gerichts der UdSSR 1974, Nr. 4 [russ.]).

Vgl. "Prawda" vom 11. September 1979. Dazu R. Pantel, "Schutz der Rechtsordnung und Kampf gegen Rechtsverletzungen in der UdSSR", NJ 1979, Heft 12,S. 540 f.

Speziell zur Vorbeugung und Bekämpfung der Jugendkriminalität vgl. L. Reuter, "Gesetzliche Grundlagen zur Vorbeugung von Rechtsverletzungen durch Minderjährige in der UdSSR erweitert", Jugendhilfe 1978, Heft 10, S. 292 fl.